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市議会議員選挙に当選させていただき、はや 1 年が経ちました。みなさまには「そろそろ、慣れまし

たか？」とお声がけをいただけるようになり、その都度うれしく思っています。ありがとうございます。

市議会議員の仕事には慣れないといけないでしょうが、気持ちは初心を忘れず、馴れ合いに染まらない

ように心がけてまいります。 
さて、私にとって 2 回目の 3 月議会を終えました。次年度の予算を審議する議会で大切な議会です。

前回は議員なりたてで、内容を理解するだけで必死でした・・・（汗）が、今回は良く理解できて、「い

ろいろチェックできるようになってきたかな・・・」と感じています。 
その中から、市民として気になるところをピックアップしてレポートします。 

池戸 一成  

  
「歳入の部」（収入の部） 

 
「歳出の部」（支出の部） 

項目 H22 前年 前年比％  

市税 196.6 億 209.0 億 △5.9 市民税・固定資産税・たばこ税など 
地方譲与税 4.8 億 5.3 億 △9.4 国から一律に配分される税金 
地方消費税 12.0 億 12.3 億 △2.3 消費税の地方割り当て分 
地方交付税 14.0 億 4.5 億 211.1 国から地域格差是正のため支給される 
国庫支出金 61.4 億 49.9 億 23.0 国からの負担金・補助金など、子ども手当含む 
県支出金 22.4 億 21.1 億 6.3 岐阜県からの負担金・補助金など 
基金繰入金 26.0 億 16.0 億 62.5 市の貯金（基金）を崩したもの 
市債 50.9 億 42.1 億 21.0 国や銀行からの借入れ 
その他 40.6 億 43.6 億 △6.8  

合計 428.7 億 403.7 億 6.2  

項目 H22 前年 前年比％  

人件費 84.7 億 87.6 億 △3.3 市役所職員の給与や業務委託した人件費 
扶助費 84.4 億 60.9 億 38.6 生活保護・高齢者福祉・児童福祉などの社会保障費 
建設事業 75.1 億 80.2 億 △6.3 道路・建物などの建設や用地買収 
公債費 42.7 億 39.4 億 8.3 市の借金の返済金 
繰出金 47.8 億 41.1 億 16.1 特別会計などに回すもの 
その他 93.9 億 94.4 億 △0.5  

合計 428.7 億 403.7 億 6.2  

２２年度一般会計予算について～４２８億７千万円の使われ方 



  
≪全体的には≫ 
総額が前年度に比べ 25 億円増えていますが、

昨年にはなかった『子ども手当』19 億円や『東海

中央病院の改築補助』10 億円が大きく影響してい

ます。それらを省いて考えると、昨年度に比べて

全体的にやや減額された予算になります。 
≪収入について≫ 
税収が減る中、銀行などからの借入額を、前年

度に比べて 8.8 億円増やして臨むものになってい

ます。 
国庫支出金（国からの補助金など）が大幅に増

えているのは、主に子ども手当の分で、右から左

へ流れる財源です。 
基金（貯金）が前年度に比べ 10 億円多く取り

崩すことになっていますが、この 10 億円は東海

中央病院の改築補助に使われるもので、今回特別

に使われる分です。市民病院を抱えている市に比

べると少ない負担で市民病院代わりの東海中央

病院を持つ当市にとって、将来の安心のために必

要な投資だと思います。 
≪支出について≫ 
福祉に関しての予算が増額になっています。生

活保護費が 2.89 億円増額になっているのをはじ

め、福祉医療費（重度障害者・こども・母子）1.42
億円、高齢者福祉費 1.13 億円、障がい者福祉費

0.45 億円、学童保育費 0.28 億円、母子福祉費 0.12
億円がそれぞれ増額されています。学童保育に関

しては、夏休みのみ 4 年生まで対応を拡張しまし

た。 
また、経済不況や新型インフルエンザの流行に

より、当市の国民健康保険の財政が厳しくなって

おり、特別に 5 億円を一般会計から国民健康保険

事業特別会計に繰り出されます。これにより、保

険料の値上げ巾を 27.0％から 11.3％に押さえて

います。しかしながら、値上げは避けられないよ

うです。 
 

「歳出の中で主な事業」（5 億円以上） 
項目 金額  

各務原大橋建設 21.98 億 総額 136 億円の工事。本年度は橋が架かります！ 
子ども手当 19.05 億 いよいよ始まりますが・・・ 
福祉医療対策 15.37 億 重度障がい者医療 7.28 億、子ども医療 6.37 億など 
北清掃センター管理 13.17 億 コークス購入など 
児童手当 11.62 億  
障がい者自立支援 11.34 億 介護・訓練など 9.47 億、地域生活支援 1.04 億など 
生活保護扶助 10.25 億 医療扶助、生活扶助、住宅扶助など 
リサイクル施設建設 10.20 億 継続事業 
保険衛生施設整備 10.01 億 東海中央病院の改築 
小中学校施設建設 9.52 億 稲東小運動場 2.44 億、蘇一小校舎 2.13 億、耐震工事 4.76 億 
私立保育所運営 8.44 億 委託費 
道路新設改良 6.39 億 国交省 3.62 億、防衛 1.83 億、市単独 0.62 億 
ごみ処理 5.96 億 ごみ収集 4.81 億など 
中小企業金融対策 5.10 億  
道路維持補修 5.07 億 舗装 4.75 億、側溝 0.26 億、清掃 0.36 億 
景観形成整備 4.83 億 中山道鵜沼宿再生整備事業 

合計 168.3 億  

一般会計合計 428.7 億  

一般会計予算の解説 ～ 福祉の予算が増額 ～ 



  
法が成立し、いよいよ『子ども手当』が支給さ

れることになりました。当市においても、具体的

に 6 月に 4 月 5 月分が配布される予定です。 
わが家も 4 月から中学になる娘がいますので、

支給対象者になります。いざ貰えるとなると、嬉

しい気もしますが、この子ども手当、本当に大丈

夫なのでしょうか？ 
私が不安に思うことは 2 つです。（すでに世間

でも問題視されていますけど・・・） 
まず、地方自治体の財源の負担が心配です。今

回の当市の予算では、100％国の負担で予算組み

しています。しかしながら、本当にこの先も国が

全額負担するのでしょうか。形式的にそうでも、

代わりに他の（具体的に私立保育所の補助など）

をなくしてしまうことも政府で検討されていま

す。結局、財源がなく、地方の負担なくしては成

り立たない施策なのでしょう。おそらく、7 月の

参院選挙まではこのままでしょうが、それ以降、

または来年度、政府の予算の切り盛りに地方の市

町は振り回されることとなるでしょう。今後の当

市の補正予算にも注目しなくてはいけません。 
また、支給の仕方にも不安を感じます。現状の

ルールだと、外国人でも、その子どもが外国にい

ても、支給されるようです。例えば、母国で１千

人の孤児と養子縁組をした孤児院経営者が、日本

で住民票をとれば、法的には年間1億5600万円、

23 年度以降は 3 億 1200 万円、支給されることに

なります。悪用する人が増えれば、私たちの税金

は世界にばらまかれ、国の借金もますます増える

ことになるでしょう。 
国債新規発行が過去最大の44兆3030億円・・・。

子どものための手当のはずが、将来この子どもた

ちが莫大な借金をかかえる国になってはいけな

いと思うのです。 
 

  
よく「各務原市は自衛隊があるから、潤っている。」などと聞きます

が、自衛隊基地があることでどのくらいのお金が防衛省からもらって

いるのでしょう。 
まず、基地があることで 4.5 億円交付金を頂いています。このお金

は一般財源として自由に使えます。 
この他にも、1.83 億円の補助金などを防衛省から頂いています。こ

れは道路の改良などのために使われます。 
私は飛行機の音のうるささには慣れていますが、その代償というこ

とですね。 
 

  
国から景気対策・地域活性化を目的にした『地

域活性・きめ細かな臨時交付金』がでています。

H22 年度はこの交付金により、様々な事業が行わ

れます。 
クリーンセンター建設の一部、蘇原コミセン周

辺整備、金属団地排水路改良、蘇原西保育所屋上

防水などの事業に 1.88 億円の臨時交付金を頂い

ています。 
そして、景気・雇用が低迷している中ですので、

当市では、これら事業の中から地元雇用の拡大に

つながるものを、既に H21 年度に前倒ししてス

タートしています。 
また、5 億円の中小企業金融対策も昨年に引き

続き用意されます。 
様々な対策はスピード感を持って臨まねばな

りません。当市の経済対策の速さは、他市と比べ

て早いと思います。後は、国家戦略に期待をした

いところですが・・・

景気・雇用対策はどうなっているの？ 

自衛隊があることで、どのくらいのお金がもらえているの？ 

始まります！子ども手当・・・でも、大丈夫なの！？ 



 

  
今回の議会にて、消防署に関する条例が改正さ

れた。このことにより、北消防署が分署に、南消

防署が出張所に変更になることになります。行財

政改革の中では消防署も例外ではなく、コスト削

減が求められているということです。 
これまでの北署、南署は、人員数的に救急車と

消防車が同時出動できませんでした。市全体的に

効率よく出動をカバーできるように体制を整え

るそうですが、これ以上人員削減して大丈夫なの

だろうか心配です。 
『第 2 次行財政改革大綱案』では H22 年度か

らの 5 年計画で 19.9 億円の削減を目指すとされ

ていますが、本年度から始まる市第 2 次新総合計

画では、安全・安心の都市を一番初めにうたって

います。 
「コスト削減」＝「人員削減」で、市民の命、

財産が危険にならないよう注目をしていきます。 
 

 

 
私が聞いているだけでも、市内の公共施設の予

約の仕方に問題を感じている方々は大勢います。

「朝早くならばないと取れない。」「最初から特定

の団体で予約が埋まってしまっている。」などな

ど。 
本年度、このような現状を見直し、1 年間かけ

てより使いやすい公共施設の予約システムへと

再構築されることになりました。H23 年度から使

えるようになるようです。 
すでに、システム検討に入っているようですが、

より平等で、利用者のことを第一に考えた、使い

やすいシステムになるように注目していきたい

と思います。 
 

 
 
 

  
非行や犯罪が少しでも減ればという思いで、夜間の見回り

を始めました。コンビニやゲームコーナーなどを見回ります。

見回ってみて改めて感じたことは、自分の子供時代に比べる

と、今の子供たちの夜遅くの外出が多くなっているかなとい

うことです。保護者同伴の場合やそうでない場合があります

が、共働きも増えたりしてライフスタイルが変わってきたこ

ともあるでしょうか・・・。 
 

  
桜まつりに出店して串かつや焼きそばを販売しました。当

日は天候にも恵まれ、たくさんのお客さんにお越しをいただ

きました。疲れましたが、みんなやりがいを感じて、楽しみ

ながら過ごすことができました。ここで上がった利益は、見

回り隊などの渋柿隊の活動費に遣わせていただきます。 
 

がんばりました！桜まつり 

見回り隊を始めました 

グランドや体育館の予約の仕方、なんとかならないの？ 

安全・安心の都市？ 消防体制が変わります 

渋柿隊の活動紹介 



 ※ 詳細は、巻末をご覧ください。 

  
1 月 1 旭・柿沢新年祭 今年は雪でしたね 

4 新年互礼会 あすかホールにて。サックスを演奏しました 
7 商工会議所新年互礼会 あすかホールにて 
8 議会だより委員会  
9 近隣ケア 柿沢ふれあいセンターにて 

10 出初式 はじめて市民公園での開催。 
 左義長 稲荷神社にて 
 池戸一成新年互礼会 多くの方にお越しいただき、ありがとうございます！ 

11 民主党との懇談会  
13 ﾛｰﾀﾘｰｸﾗﾌﾞ新年互礼会 コパンにて 
14 シビルミニマム勉強会  

 古市場町交差点説明会 蘇原北福祉センターにて 
15 蘇原中央通商店街新年会  
16 YEG 新春懇談会 都ホテルにて 
18 交流会 丸福にて。ここのラーメンうまいですよ！ 
19 ﾛｰﾀﾘｰｸﾗﾌﾞ IGM げんそうにて 
20 市民活動推進課打合せ  
22 柿沢いきいきサロン サックスの演奏をしました・・・まだ下手ですが・・・ 

 渋柿隊新年会 カフェ・ブームにて 
23 結婚披露宴出席 大阪・リーガロイヤルホテル堺 
24 奥澤候補表敬訪問 豊川市議会議員増員選挙に出馬の友人を表敬訪問しました 

 足立県議新年互礼会 あすかホールにて 
25 岐阜基地新年互礼会 自衛隊岐阜基地にて 
26 要望に対する説明会 私が所属する政和クラブから提出した要望書に対しての説明 

27～29 視察（中種子・沖縄・浦添） 音楽の町づくり、地域通貨などについて会派で視察しました 
2 月 1 市出前講座見学 市民活動推進課による出前講座に出席・那加浜見町公民館 

2 市議会だより委員会  
 新人研修 新人議員による館内視察。北清掃センター他 

5 会議所サービス部会 商工会議所のサービス部会に出席 
8 予算説明会 執行部による予算説明を受けました 

 議員研修会 地方議会を考える講習 
10 丸山ダム説明会 丸山ダムの是非を検討するため説明を受けました 
11 初午祭・四百年祭・餅まき 柿沢稲荷神社にて 
12 予算勉強会 執行部による予算説明を受けました 

 渋柿隊執行部会議 池戸ミシンにて 
 YEG 県連大会 各務原 YEG ホストで開催 

17 補助金説明会 経産省などからの各種補助金情報の勉強 
18 恵那 YEG 合同例会 今回の講演はためになりました！恵那グランドホテルにて 
20 チャリティーコンペ 久々のゴルフでした。スコアは・・・（汗） 
22 議会運営委員会  
25 議案勉強会 22 年度予算の内訳を研究！ 

 YEG 役員会  
26 3 月定例議会開会  

 市議会だより委員会  
27 自然遺産の森 5 周年  
28 無縁法要  

3 月 2 一般質問通告 一般質問をする前に申込み、打合せをします 
4 教育委員会訪問 ﾛｰﾀﾘｰｸﾗﾌﾞの方と訪問しました 
5 渋柿隊見回り 防犯見回りをしました 
7 柿沢区総会 新自治会長の選出 
9 蘇原中学校卒業式 わが子の卒業式。最後にサプライズがありました・・・（涙） 

11 議会質疑・一般質問 一般質問をしました。市に寄せられるクレームについて 
 渋柿隊執行部会議 池戸ミシンにて 

12 議会一般質問  
 YEG 総会・卒業式 今年で YEG 卒業しました 

池戸一成の主な活動状況（1 月～3 月 ）  

渋柿隊隊員募集！ 



13 柿沢女性の会総会 柿沢ふれあいセンターにて 
 キルト展訪問 娘もつれて行きました 

14 新旧自治会長引継会 柿沢区の新旧正副自治会長による引継ぎが行われました 
15 民生消防常任委員会  
16 経済教育常任委員会  

 柿沢第2シニアクラブ総会 柿沢ふれあいセンターにて 
17 建設水道常任委員会 副委員長になりました 
18 総務常任委員会  

 YEG 役員会 私にとって最後の YEG 事業でした 
19 渋柿隊懇談会 池戸ミシンにて 
20 柿沢第3シニアクラブ総会 柿沢ふれあいセンターにて 
21 柿沢区会長会議  

 自民党役員会 総会にかわる役員会 
22 千人で奏でる吹奏楽・・・ 私も少しだけ演奏しました・学びの森 
23 商工会議所 議員総会 22 年度予算案の承認・ベルアペル 
24 3 月定例議会閉会  

 市議会だより委員会  
25 蘇原第二小学校卒業式 わが子の卒業式。素晴らしいコーラスでした・・・（涙） 
26 柿沢いきいきサロン  
27 保育所卒園式  
28 柿沢子供会と餅つき 柿沢夢おこしの皆さんと餅つき、花見。（柿沢公園） 

 親和クラブ総会 私が所属するソフトテニスクラブ 
 市ｿﾌﾞﾄﾃﾆｽ連盟理事会  

29 各務原大橋視察 現状の視察 
 

 

後援会からのお知らせ 

① 市政報告会～各務原市政を語ります。 
予算の状況や主だった事業など、市政の報告・説明をいたします。 
ぜひ、聞きにお越しください。 
日時：平成２２年６月１８日（金）午後７時より（３０分程度） 
場所：後援会事務所（池戸ミシン）３階 
※終了後、渋柿パーティーを開きます。よろしければ、こちらの方もご参加

下さい。（会費 1,000 円、アルコールはありません） 
 

② 後援会に入会しませんか？ 
後援会にご入会いただくと、郵送にて『渋柿通信』をはじめ、各種イベントのご

案内をお送りいたします。 
加入金、年会費は不要です。 
 

③ 渋柿隊隊員募集します。 
渋柿隊では、パトロールやお祭などの各種イベントを活動としています。 
隊員同士で楽しみながら、各務原をいい町にしていこうと考えています。 
合言葉は「各務原が大好きだから・・・」 
入隊資格は、友だちを増やしたい方、ボランティアに興味のある方、各務原が好

きな方で、メールが受け取れる方なら誰でもＯＫ。 
入会金は 500 円（Ｔシャツ代）です。 

詳細は後援会にお問い合わせください。３７１－２７４９ 


